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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ómicron genera contagios récord en la pandemia 
En enero registra el máximo de casos por mes; expertos advierten que vendrá un exceso de 
ocupación hospitalaria 

 
OTAN despliega fuerza militar en el este de Europa 
Responde a amenaza rusa 

 
Sube costos Tren y deja desastres 
Talan 22 mil árboles… ¡en falso! 

 
Ebrard: Disenso con EU, lejos de ser una crisis… “no se les va a hacer” 
Relación bilateral. Ante legisladores de Morena, reconoce diferencias con Washington, confía 
en que este año se resuelva la demanda contra las armerías y espera 34 millones de vacunas 
más como refuerzo 

 
Evitan pobreza 2.5 millones por apoyos sociales en México 
Aumentar montos atenuó el impacto de la pandemia: FMI 

 
Geopolítica y Fed agitan a mercados 
Mal comienzo. Tienen las bolas uno de los peores inicios del año 

 
Inflación se ubicó en 7.13% al inicio de enero; la más alta desde 2001 
En las tres ultimas quincenas registró leves descensos 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
‘No habrá impunidad’, advierte López Obrador sobre asesinato de periodista (Excélsior, 
Isabel González Aguirre, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
El jefe del Ejecutivo federal, Andrés Manuel López Obrador, envió su pésame a los familiares de 
la periodista asesinada el domingo en Tijuana, Baja California, María de Lourdes Maldonado 
López, quien en 2019 acudió a Palacio Nacional para expresar que temía por su vida. 
Como en otros asesinatos perpetrados contra comunicadores, López Obrador aseguró que “no 
habrá impunidad”, al tiempo, pidió ser responsables en el manejo de este caso y no vincularlo de 
manera inmediata y directa al litigio laboral que sostenía la periodista con el exgobernador de 
Baja California Jaime Bonilla por la empresa de radio y televisión propiedad de este último y 
pleito legal en el que la víctima obtuvo la razón. “Hablaba aquí periódicamente y se le ayudaba. 
Lamentablemente sucedió esto, la asesinan, hay que ver el móvil, si hay vinculación con la 
denuncia de tipo laboral y ver quiénes son los responsables. Verlo con mucha responsabilidad, 
aunque sea redundante lo que planteo. ¿Quiénes fueron, si hay autores intelectuales, autores 
materiales? Se está haciendo toda la investigación. No se puede así en automático vincular una 
demanda de tipo laboral a un crimen, no es responsable adelantar ningún juicio, hay que esperar 
y ver quiénes estaban informados, no dejar de considerar lo político, porque siempre hay 
confrontación, hay diferencias y siempre se busca perjudicar a adversarios”, alertó. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lopez-obrador-da-pesame-periodista-asesinada-
tijuana/1494588 
 
Plantean modificar pregunta de consulta de revocación de mandato (Excélsior, David 
Vicenteño, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
El ministro Jorge Pardo Rebolledo planteará a sus compañeros del Pleno de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), modificar la pregunta de la consulta de revocación de mandato, 
convocada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, para retirar la parte que se puede 
interpretar como ratificación en el cargo. El proyecto de sentencia a la Acción de 
Inconstitucionalidad 151/2021, promovida por diputados de oposición, establece como fundado 
el reclamo, al considerar que el cuestionamiento de ratificación del titular del Ejecutivo no está 
previsto en la Constitución, pero sí en la Ley Federal de Revocación de Mandato. 
“Desnaturalizan el ejercicio de revocación de mandato diseñado por el Constituyente 
Permanente. Esto, dado que el sistema conformado por dicha pregunta y sus dos opciones de 
respuesta, diseñado al efecto por el legislador ordinario, transforma el ejercicio de revocación de 
mandato, en uno de ratificación de la figura presidencial, en perjuicio del pluralismo político y los 
valores de la democracia representativa y directa”, se establece en el proyecto. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ministro-pardo-plantea-modificar-pregunta-de-
consulta-de-revocacion-de-mandato/1494693 
 
Ebrard: “no se les va a hacer” una crisis México-EU (Milenio, Fernando Damián, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, descartó categóricamente una crisis en la 
relación México-Estados Unidos y advirtió que quienes insisten en dicho escenario “no lo van a 
tener, no se les va a hacer”. 
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Mientras, Mario Delgado, dirigente del morenismo nacional, consideró que el testamento político 
de Andrés Manuel López Obrador es un “acto afortunado” pero “innecesario”, ya que “tenemos 
Presidente para rato”. Al participar en la reunión plenaria del grupo parlamentario de Morena en 
la Cámara de Diputados, el canciller reconoció la existencia de diferendos entre ambas naciones 
en diversos temas, pero dejó claro que no se puede hacer una crisis de cada uno de los 
desacuerdos. “No podemos convertir cada diferencia en una crisis, ni va a suceder. Todos los que 
han estado insistiendo en que ahí viene la crisis, pero ahí viene la crisis, y ahora sí ya viene, ahí 
viene, ahí viene con esto y con el otro y con el otro no lo van a tener, no se les va a hacer”, remarcó. 
https://www.milenio.com/politica/ebrard-no-se-les-va-a-hacer-una-crisis-mexico-eu 
 
Felicita SG a diputados de Morena por ganar batalla “política y jurídica” al INE (La 
Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, sostuvo ante la bancada de 
Morena en la Cámara de Diputados que el movimiento de transformación llegó para quedarse y 
felicitó a los legisladores porque le ganaron política y jurídicamente la batalla al Instituto Nacional 
Electoral, en materia de revocación de mandato presidencial. En la plenaria de los diputados de 
Morena, donde participó el director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett 
Díaz, se definió como prioridad la discusión de la reforma eléctrica en el siguiente periodo de 
sesiones. La inauguración del encuentro estuvo a cargo de López Hernández y oficialmente 
Morena informó que el gobierno federal y la bancada acordaron trabajar en conjunto, defender 
una agenda legislativa común, así como dar puntual seguimiento al desarrollo legislativo de la 
reforma eléctrica, propuesta por el Presidente de la República. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/25/politica/005n1pol 
 
Gabinete empuja reformas de AMLO en San Lázaro (El Universal, Antonio López, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
En el primer día de actividades de la reunión plenaria de Morena en la Cámara de Diputados, 
secretarios de Estado y funcionarios respaldaron la política internacional de México y la 
realización de la revocación de mandato, así como la reforma eléctrica propuesta por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. El canciller Marcelo Ebrard aseguró que la relación 
con el gobierno de Estados Unidos es buena y negó que exista una crisis por la demanda del 
gobierno mexicano contra los fabricantes de armamento de esa nación, así como la 
incertidumbre ante una eventual aprobación de la reforma eléctrica. “México no tendrá crisis en 
ningún sentido con Estados Unidos. Los que quieran una crisis, no la van a tener”, aseveró 
durante la reunión plenaria de Morena en la Cámara de Diputados. Ebrard expuso su propuesta 
para el control de armas que consiste en exigir a las empresas productoras acciones de 
autorregulación y monitoreo de sus cadenas de distribución, para evitar el desvío y tráfico ilícito. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gabinete-empuja-reformas-de-amlo-en-san-lazaro 
 
Arranca pasarela para elegir nuevo líder petrolero (El Universal, Pedro Villa y Caña, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Entre biblias, evocaciones a Dios, acusaciones de traidores y sin la presencia del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, inició ayer la inédita pasarela de aspirantes al cargo del secretario 
General del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM), en el 
escenario de la conferencia mañanera, en Palacio Nacional. 
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Luego de que el Presidente llamara a los petroleros a que voten en libertad, Luisa María Alcalde, 
titular del Trabajo y enfundada en su calidad de moderadora, indicó que cada uno de los 
primeros cinco aspirantes, de una lista de 25, tendrían el micrófono por cinco minutos. El primero 
fue Ricardo Aldana, actual tesorero del sindicato y quien es señalado de ser parte del grupo del 
exdirigente Carlos Romero Deschamps. Serio, Aldana prometió defender el contrato de trabajo, 
la salud, seguridad y el empleo, y la transparencia en el sindicato. Luego siguió María Cristina 
Alonso, trabajadora de la Sección 44 de Villahermosa, Tabasco, quien se lanzó contra Aldana, a 
quien acusó, con su mano izquierda, de traidor. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/arranca-pasarela-para-elegir-nuevo-lider-petrolero 
 
Van con amparos contra Carta de SAT (Reforma, Víctor Fuentes, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Empresas privadas empezaron a promover amparos contra el Complemento Carta Porte (CCP), 
el nuevo documento solicitado por el Servicio de Administración Tributaria (SAT) a todos los 
transportistas para acreditar la procedencia legal de sus mercancías. Registros del Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF) indican que por lo menos han sido promovidos ocho amparos para 
impugnar las reformas al artículo 29 del Código Fiscal de la Federación (CFF), así como varios 
artículos de la Resolución Miscelánea Fiscal para 2022, donde el SAT detallo la aplicación del CCP. 
Federal Express Holdings, varias filiales de Pepsico México, la productora agrícola BerryMex y 
subsidiarias, así como Deremate.com de México, son algunas empresas que ya presentaron 
amparos. 
https://www.reforma.com/van-con-amparos-contra-carta-de-sat/ar2337283 
 
Alertan en EU por ataques contra INE (Reforma, José Diaz Briseño, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Estados Unidos, Washington. - El Instituto Nacional Electoral (INE) enfrenta ataques que buscan 
desacreditarlo y negarle recursos, algo que incluso podría hacer peligrar los procesos electorales 
en México, alertaron el Instituto Nacional Republicano (IRI) y el Instituto Nacional Demócrata 
(NDI) de Estados Unidos. Vinculados a los dos grandes partidos estadounidenses, ambos 
institutos calificaron al INE como uno de los organismos electorales más reconocidos del mundo 
-por su solvencia técnica y su autonomía- y advirtieron que los ataques por parte de actores 
políticos en México en su contra lo colocan en un difícil dilema. "El INE es una institución seria, 
creíble y autónoma que está ahora entre la espada y la pared", dijo Tony Garrastazu, el director 
regional para América Latina y el Caribe del IRI, durante un foro virtual del Instituto México del 
Centro Woodrow Wilson en el que participó el presidente del INE, Lorenzo Córdova. 
https://www.reforma.com/alertan-en-eu-por-ataques-contra-ine/ar2337103 
 
Se estanca México en índice de corrupción (Reforma, Rolando Herrera, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Pese a que la principal bandera del Presidente Andrés Manuel López Obrador es el combate a la 
corrupción, el País se estancó en el Índice de Percepción de la Corrupción (IPC) 2021 de 
Transparencia Internacional y por segundo año consecutivo ocupó el lugar 124 entre 180 
naciones. De acuerdo con el informe, el País obtuvo una calificación de 31 puntos, la misma que 
en 2020, en una escala que va de cero a 100, donde 100 sería la mejor calificación posible. Los 
mismos 31 puntos registraron Gabón, Níger y Papúa Nueva Guinea.  
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"México sigue siendo el país peor evaluado en términos de corrupción de los 38 países que 
integran la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico, OCDE. En el G20, México 
ocupa la posición 18, por encima de Rusia que se ubicó en la posición 19", indicó Transparencia 
Mexicana en un comunicado. 
https://www.reforma.com/se-estanca-mexico-en-indice-de-corrupcion/ar2337314 
 
Ómicron genera contagios récord en la pandemia (El Universal, Redacción, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Con 706 mil 44 casos nuevos en menos de un mes, enero de 2022 rompe el récord de contagios 
de Covid-19 en todo lo que va de pandemia desde que el virus llegó a México en febrero de 2020. 
Ayer, la Secretaría de Salud (Ssa) reportó un total de 4 millones 685 mil 767 casos acumulados de 
Covid-19 en el país, lo que significa 706 mil 44 contagios entre el 31 de diciembre de 2021 y el 24 
de enero de 2022. Esto implica que en lo que va de enero 29 mil 418 personas se contagiaron por 
día. Especialistas advierten que el ascenso en los contagios de la nueva variante ómicron 
continuará y que, de no frenarse la cuarta ola, en las próximas semanas habrá exceso de 
ocupación hospitalaria; sin embargo, dicen desconocer si llegará al nivel de la tercera ola. 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), a través de la Comisión Universitaria para 
la Atención de la Emergencia Coronavirus, indica que debido a esta capacidad de la variante 
ómicron de provocar numerosos casos en poco tiempo, se estima que la mitad de la población 
mundial podría entrar en contacto con el virus en el transcurso de las próximas semanas. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/omicron-genera-contagios-record-en-la-pandemia 
 
Alza en gasto social evitó que 2.5 millones de mexicanos cayeran en pobreza: FMI (La 
Jornada, Dora Villanueva, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Las transferencias monetarias por conducto de programas sociales evitaron que 2.5 millones de 
personas en México cayeran en la pobreza con el inicio de la crisis por coronavirus. El aumento 
del gasto para dicho propósito mitigó, en cierta medida, el impacto negativo de la pandemia en 
el empleo, las ventas minoristas y la pobreza laboral, reportó el Fondo Monetario Internacional 
(FMI). Sin embargo, el organismo reconoció que las vulnerabilidades sociales aumentaron con la 
pandemia y acarrearán un efecto agudo entre la población de menores recursos; por ello, dijo, se 
requiere un gasto mayor y más eficiente en programas sociales, educación y salud para reducir 
las brechas económicas, mitigar las cicatrices económicas de la pandemia y fomentar una 
recuperación inclusiva, México ha sufrido durante mucho tiempo una alta pobreza y exclusión 
social, resumió Swarnali Ahmed Hannan, economista del Departamento del Hemisferio 
Occidental del FMI. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/25/economia/018n2eco 
 
Van mil 800 mdp para nuevo Cablebús (El Universal, Salvador Corona, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
El Gobierno capitalino informó que se destinarán mil 800 millones de pesos, recursos 
provenientes del gobierno federal, para la construcción del proyecto del Cablebús Chapultepec, 
el cual correrá de la estación del Metro Constituyentes a la nueva sede de la Cineteca Nacional 
en la Cuarta Sección del Bosque de Chapultepec. En conferencia de prensa, el titular de la 
Secretaría de Obras y Servicios (Sobse), Jesús Antonio Esteva Medina, detalló que según el 
estudio de costo-beneficio, hasta el momento el Cablebús Chapultepec tendrá cuatro 
estaciones: Metro Constituyentes, Constituyentes/Observatorio, Parque Cri Cri y 
Cineteca/Bodega.  
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La obra tendrá una longitud de cinco kilómetros y cubrirá una demanda de 20 mil pasajeros al 
día; su periodo de ejecución comenzará en mayo de este año a diciembre de 2023, de acuerdo 
con el Programa de Obras para este 2022. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/van-mil-800-mdp-para-nuevo-cablebus 
 
UNAM deja a escuelas y facultades decisión sobre modalidad de nuevo ciclo escolar 
(Excélsior, Laura Toribio, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
A pesar del avance de la variante Ómicron de covid-19, la UNAM comenzará el nuevo ciclo escolar, 
el próximo lunes 31 de enero, con clases presenciales donde ya se llevaban a cabo en esta 
modalidad.  En un comunicado a los consejos técnicos e Internos de las entidades académicas y 
a la comunidad universitaria. la máxima casa de estudios señaló que en consideración de la 
situación epidemiológica de la pandemia por covid-19; el avance en la vacunación de la población 
universitaria, así como a las comunicaciones emitidas periódicamente por la Universidad desde 
septiembre del 2021, se determinó que en las entidades académicas donde se estén llevando a 
cabo actividades presenciales y el Consejo Técnico o Interno así lo haya determinado, éstas 
podrán continuar con el aforo definido.  Para ello el diseño de los horarios de clases y demás 
actividades presenciales deberá realizarse bajo criterios de seguridad que eviten aglomeraciones 
y la permanencia excesiva de personas en los recintos. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/unam-deja-a-escuelas-y-facultades-decision-sobre-
modalidad-de-clases-en-nuevo-ciclo 
 
ONU y SIP piden a autoridades mexicanas reforzar protección de periodistas, tras 
asesinato de Lourdes Maldonado (El Universal, Agencia, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
La ONU llamó este lunes a las autoridades mexicanas a reforzar la protección de los periodistas 
en respuesta al asesinato este domingo de Lourdes Maldonado en Tijuana, ciudad fronteriza con 
Estados Unidos, en la que fue la tercera muerte violenta de profesionales de los medios en lo que 
va de año. En su conferencia de prensa diaria, el portavoz Stéphane Dujarric dijo que Naciones 
Unidas condena el asesinato y todos los ataques contra periodistas, al tiempo que trasladó sus 
condolencias a familiares, amigos y colegas de Maldonado. "Llamamos a las autoridades 
mexicanas a reforzar la protección de los periodistas y en particular a tomar más medidas para 
prevenir nuevos ataques contra ellos, lo que incluye dar respuesta a las amenazas e insultos en 
su contra", dijo Dujarric. Maldonado, tiroteada el domingo junto a su casa, fue incluida en el 
programa de Protección para Periodistas de Baja California, pero la vigilancia que se le brindó no 
era permanente. 
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/onu-y-sip-piden-autoridades-mexicanas-reforzar-
proteccion-de-periodistas-tras-asesinato-de-lourdes-maldonado 
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Trascendidos 
 
 
Una mujer poderosa en Palacio Nacional (El Universal, Bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Nos comentan que si una funcionaria de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) tiene 
toda la confianza del presidente Andrés Manuel López Obrador es Thalía Lagunas Aragón, Oficial 
Mayor de la dependencia federal, que tiene su sede en Palacio Nacional. Como muestra de este 
reconocimiento, en los próximos días se hará oficial que Lagunas Aragón tendrá la facultad para 
designar y remover a los titulares de las Unidades de Administración y Finanzas o equivalentes 
de todas las dependencias del gobierno federal. Nos detallan que este anteproyecto está en la 
Comisión de Mejora Regulatoria y es cuestión de días para que salga publicado en el Diario Oficial 
de la Federación. Doña Thalía, nos hacen ver, se convertirá en una de las funcionarias del 
gobierno federal con mayor poder. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/una-mujer-poderosa-en-
palacio-nacional 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
¡AH, CARAY! ¿A poco la pasarela petrolera en Palacio Nacional es puuuro cuento? La pregunta 
viene al caso porque el fin de semana varios de los supuestos candidatos a encabezar el sindicato 
petrolero fueron convencidos -quién sabe de qué manera- de declinar en favor de César Pecero 
Lozano y Ricardo Aldana Prieto. 
ES DECIR, la contienda de 25 en realidad será una pelea de dos, en la que sólo habrá un ganador: 
Carlos Romero Deschamps. Porque no es por romperle la ilusión a nadie, pero ambos sujetos son 
compinches del millonario ex líder sindical. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-25/op220052 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Que el titular de la Secretaría de Gobernación, Adán Augusto López, aprovechó su reunión de 
ayer a puerta cerrada con los diputados federales de Morena para transmitirles una emotiva 
felicitación por “ganar la batalla” de la revocación de mandato al INE, consiguiendo que la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación ordenara a los consejeros electorales, encabezados por 
Lorenzo Córdova, no posponer la consulta prevista para abril. El responsable de la política interior 
se puso a las órdenes de los legisladores morenistas y hasta su número telefónico compartió con 
el compromiso de contestar sus llamadas. 
Que el titular de la SRE, Marcelo Ebrard, también estuvo en la plenaria de los diputados 
morenistas, quienes cerraron filas en torno a la política exterior de la 4T y no faltaron las 
solicitudes de sus compañeros legisladores de tomarse una selfi con él. Por cierto, el canciller 
viajó ayer a Colombia para reunirse con la vicepresidenta de ese país, Marta Lucía Ramírez, y 
luego acudirá a la toma de posesión de la presidenta de Honduras, Xiomara Castro, que se 
realizará el próximo domingo. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1262 
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COLUMNAS 
 
 
El bozal que añora AMLO (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Hace muchos años, cuando era el influyente jefe de Gobierno en la capital del país, escuché decir 
fuera de micrófono a Andrés Manuel López Obrador que el mejor periodismo lo hacían los 
conductores de televisión que no opinaban y no entrevistaban: los que sencillamente leían las 
noticias. Sin entrevistar, sin revelar ningún escándalo surgido de investigaciones propias, sin 
opinar, sin pasar por el asidero de la verdad las afirmaciones de un político, sino sencillamente 
volviéndose megáfonos de voces ajenas. 
Con el paso del tiempo, López Obrador ha ido endureciendo su personalidad autoritaria y con 
ello, esculpiendo un nuevo “ideal” de periodista: hoy dice que el buen periodista es el que está 
de su lado, que milita en su causa. Lo ha declarado abiertamente y cuando sus periodistas afines 
se salen, aunque sea brevemente de esa norma, les receta el fuego de la poderosa calumnia que 
utiliza comúnmente contra cualquiera que se atreva a cuestionarlo. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-bozal-que-anora-amlo 
 
¿Mercado negro de osamentas? (El Universal, Héctor de Mauleón, Coluna de Opinión, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Los padres del pequeño Tadeo, el bebé de tres meses de edad cuyo cadáver fue hallado en un 
contenedor de basura en el penal de San Miguel, en Puebla, vieron una entrevista en televisión 
que les hizo sospechar que su hijo había sido inhumado de manera clandestina.  
En aquella entrevista, la activista Saskia Niño de Rivera planteaba ante las cámaras una serie de 
preguntas: ¿Cómo había ingresado aquel bebé al penal? ¿Cómo es que, estando prohibido el 
ingreso de menores, las autoridades del centro de readaptación no se percataron de lo que 
estaba ocurriendo? ¿Cómo llegó el pequeño cadáver hasta el contenedor? ¿Quién había logrado 
evadir los filtros y las cámaras de video?  Lo que a los padres de Tadeo se les clavó en pecho como 
un aguijón fueron los apellidos del niño, “Ayala Peralta”, escritos en la pulsera que este llevaba en 
la muñeca.  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/mercado-negro-de-osamentas 
 
Corrupción e impunidad en el Banco del Bienestar (El Universal, Mario Maldonado, Columna de 
Opinión, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Un año y medio duró Diana Álvarez Maury como directora del Banco del Bienestar, a donde llegó 
de rebote, luego de que su anterior titular, Rabindranath Salazar, saliera de la dependencia tras 
una polémica licitación de cajeros automáticos que se entregó a Alejandro del Valle y Carlos 
Cabal Peniche, y cuyo contrato finalmente se canceló.  
La abogada egresada del ITAM no aprendió de los errores de su antecesor y cometió uno más 
escandaloso, el cual también terminó por sacarla del banco. En octubre de 2021 –lo revelamos en 
su momento en esta columna– adjudicó de manera directa un contrato por 18 mil 313 millones 
de pesos relativo a los “Servicios integrales administrados de procesamiento de operaciones y 
transacciones bancarias mediante tarjetas de crédito o débito con el fin de promover la 
bancarización y la inclusión financiera”.  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/corrupcion-e-impunidad-en-el-
banco-del-bienestar 
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'Temo por mi vida' (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
"¿Han asesinado a periodistas? 
O sea, no...". 
Rosario Piedra Ibarra, 2019 
En su mañanera de ayer el presidente López Obrador lamentó el asesinato de la periodista 
Lourdes Maldonado este 23 de enero en Tijuana. Condenó el homicidio y afirmó que será 
investigado. En 2019 ella afirmó que había recibido amenazas por presentar una demanda por 
despido injustificado contra una empresa de comunicación de Jaime Bonilla, el poderoso aliado 
del presidente en Baja California, después gobernador. "Temo por mi vida", dijo. 
Ayer AMLO descartó que el homicidio pudiera ser consecuencia de esa disputa y afirmó que su 
gobierno le ayudó a la periodista en su litigio laboral. Hace apenas unos días, de hecho, 
Maldonado lo ganó, pero este domingo fue asesinada de varios balazos a la cabeza. Este es el 
segundo homicidio de un periodista en Tijuana en 2022. Apenas el 17 de enero fue asesinado el 
reportero gráfico Margarito Martínez Esquivel, quien colaboraba con distintos medios. Por otra 
parte, el 10 de enero fue asesinado a puñaladas en Veracruz José Luis Gamboa, director del medio 
digital Inforegio. 
https://www.reforma.com/temo-por-mi-vida-2022-01-25/op220054 
 
Palacio sirve de pasarela sindical (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Aunque los encarcelamientos de La Quina y Elba Esther Gordillo fueron instrumentados por 
Carlos Salinas de Gortari y Enrique Peña Nieto, Andrés Manuel López Obrador inauguró ayer una 
forma inaudita de intromisión del Poder Ejecutivo en la vida de cualquier sindicato: en su primera 
mañanera de la semana, cinco de los 25 aspirantes a dirigir el gremio petrolero empezaron a usar 
Palacio Nacional para promoverse (los restantes desfilarán por la misma privilegiada pasarela). 
El hecho contradice aquello del respeto al derecho ajeno que tanto se pregona. 
La fastuosidad del salón Tesorería dista mucho de las vulgares banquetas, plazas y oficinas de las 
36 secciones (y muchas más delegaciones) donde suelen realizarse las campañas gremiales de 
todas las empresas, pero en esto se trata de poner bajo la principal marquesina del país a quienes 
pretenden representar a los 107 mil agremiados, aproximadamente, del Sindicato de 
Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (Pemex tiene además casi 40 mil empleados 
“de confianza”). 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/palacio-sirve-de-pasarela-
sindical 
 
La impunidad: otra periodista asesinada (Milenio, Joaquín López-Dóriga, Columna En Privado, p. 
web). 
Martes 25 enero 2022 
Ponen el amarillo cuando ya todos se pasaron el semáforo. 
Florestán 
La última vez que hablé con la periodista Lourdes Maldonado fue la semana pasada, cuando me 
habló desde Tijuana de su victoria en el proceso laboral contra la empresa de medios propiedad 
del ex gobernador morenista de Baja California, Jaime Bonilla. 
Estaba entusiasmada. 
Lourdes fue reportera de Jacobo en los años ochenta y coincidimos en el chat de los Reporteros 
de 24 Horas, integrado por más de un centenar de compañeros que formamos parte de la 
escuela del inolvidable maestro Zabludovsky. 
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El domingo por la noche me informaron que la habían matado en Tijuana. 
En mi incredulidad, subí una foto y pregunté en el chat: ¿Es nuestra Lourdes Maldonado?, a lo 
que de inmediato me respondieron que sí y preguntaron ¿qué pasó? 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-impunidad-otra-
periodista-asesinada 
 
El fin de la pandemia está cerca (2) (El Financiero, Enrique Quintana, Columna Coordenadas, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Ayer, publicamos en este espacio, un artículo que generó controversia. Lo titulamos “El fin de la 
pandemia está cerca”. 
En realidad lo que hicimos fue resumir y dar contexto a un artículo de The Lancet, una de las 
publicaciones más acreditadas del mundo en materia médica. 
El artículo, además, estaba firmado por quien dirige el Instituto de Evaluación y Métricas de la 
Salud (IHME) de la Universidad de Washington, el cual, desde el principio de la pandemia, se 
convirtió en uno de los referentes de todo el mundo para dar el seguimiento a las tendencias y 
definir los escenarios futuros respecto al covid-19. 
La conclusión del texto es que, de acuerdo con los modelos del Instituto, lo más probable, 
subrayo lo más probable que no seguro, es que estemos ya en la fase final de la pandemia. 
El argumento, si no leyó usted el artículo, es el hecho de que, la variedad ómicron va a producir 
un nivel de contagio que va a alcanzar al 50 por ciento de la población total del mundo. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/25/el-fin-de-la-pandemia-
esta-cerca-2/ 
 
Gertz y los López están entrampados (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente 
Personal, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
O el Presidente sabe perfectamente lo que significa que un juez pida a la Fiscalía General que 
abra una indagatoria en contra del subsecretario Hugo López-Gatell por el presunto delito de 
homicidio por omisión, o no entiende nada de lo que está pasando. En cualquier caso, Andrés 
Manuel López Obrador le mandó decir al fiscal Alejandro Gertz Manero que dé carpetazo a la 
denuncia de familiares de dos víctimas de Covid-19 contra el zar del coronavirus. La decisión y 
sus consecuencias tienen un alcance que parece no ver el Presidente. 
Vayamos por partes. El 25 de noviembre de 2020, los familiares de Felipe del Carmen Jiménez 
Pérez y de Éber Álvarez Zavala presentaron una denuncia ante la Fiscalía General para que 
abriera una indagatoria contra López-Gatell, como responsable de la estrategia para combatir el 
Covid-19, por haber incumplido con su obligación por negligencia. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/25/gertz-y-los-lopez-
estan-entrampados/ 
 
América Móvil alista lanzamiento 5G (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, 
p. web). 
Martes 25 enero 2022 
EN MEDIO DEL creciente malestar de Estados Unidos por la laxa aplicación de la regulación al 
agente preponderante, esta semana Telcel podría estar anunciando su estrategia de telefonía 
bajo 5G. Se adelanta que las huestes de Carlos Slim Helú, Carlos Slim Domit y Daniel Hajj 
Aboumrad, anunciarán en breve el despliegue de casi 800 radio bases con tecnología de quinta 
generación en México. 
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Utilizarán principalmente tecnología china, razón por la que América Móvil prefirió vender su filial 
Tracfone a Verizon por 6 mil 200 millones de dólares y evitarse complicaciones con el gobierno 
de Estados Unidos. Sin embargo, los suscriptores de Telcel no deben hacerse muchas ilusiones, 
pues el operador dominante solo podrá ofrecer una “probadita” de la verdadera experiencia 5G. 
Y es que como ayer le platicamos, la compañía no ha querido liquidar cerca de mil millones de 
pesos que el Instituto Federal de Telecomunicaciones y la Secretaría de Hacienda le requieren. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/25/america-movil-alista-
lanzamiento-5g/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Inmujeres clausura el diplomado “Mujeres, derechos, tierra y territorio” (Instituto 
Nacional de las Mujeres, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
En apego a las recomendaciones específicas y generales emitidas por el Comité de la CEDAW y 
otros compromisos internacionales, ONU Mujeres y el Instituto Nacional de las Mujeres 
(Inmujeres), impulsan una relación estratégica y de colaboración para implementar iniciativas 
conjuntas en áreas clave para la igualdad de género y los derechos de las mujeres. 
Una de ellas en la promoción del liderazgo, la participación y el empoderamiento económico de 
las mujeres y las niñas en México. Lo que le dio vida al diplomado “Mujeres, tierra y territorio. 
Desafíos de la participación y representación de las mujeres indígenas en núcleos agrarios” que 
ha llegado a su fin y cuyo objetivo fue potenciar las capacidades de liderazgo y participación de 
mujeres indígenas en los puestos de toma de decisiones en materia agraria, fomentar su 
desarrollo e impulsar procesos de protección, defensa y goce de la tierra, recursos naturales y 
productivos, desde un enfoque intercultural, sustentable y con perspectiva de género.   
En la clausura participaron la directora del centro de investigaciones y estudios superiores en 
antropología, Daniela Traffano; la presidenta del Inmujeres, Nadine Gasman Zylbermann; la 
directora general para la promoción de una vida libre de violencia e impulso a la participación 
política, Anabel López Sánchez; la representante de ONU Mujeres, Belén Sanz Luque; la directora 
general de apoyo al ordenamiento de la propiedad rural de la Procuraduría Agraria y Enlace de 
Igualdad Sustantiva con la SEDATU, Yolanda Vera;  y el director general del Centro de 
Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), Carlos Macías Richard. 
https://www.gob.mx/inmujeres/es/articulos/inmujeres-clausura-el-diplomado-mujeres-
derechos-tierra-y-territorio 
 
Procuraduría Agraria ofrece su mayor disposición para deslindar responsabilidades: 
Por tragedia en accidente en Campeche (Yucatán a la Mano, Juan Carlos Varela Ramos, p. web). 
Campeche. - La Procuraduría Agraria otorgará todo el apoyo y facilidades a las autoridades de la 
Fiscalía General del estado de Campeche, a fin de realizar, con estricto apego al estado de 
Derecho, las investigaciones conducentes para deslindar responsabilidades en torno al 
lamentable accidente automovilístico, ocurrido la madrugada de este domingo, en el que 
presuntamente está involucrado un visitador agrario de la Institución. El titular de la 
Procuraduría Agraria, Luis Hernández-Palacios, ya se ha puesto en contacto con el Fiscal del 
Estado de Campeche, Lic. Renato Sales Heredia, con el fin de poner a su disposición toda mi 
información correspondiente para las investigaciones. Sobre el particular, se ha instruido que se 
brinde toda la atención a las personas que resultaron afectadas en este percance que tuvo lugar 
en la ciudad de Campeche; y que dicho servidor público sea dado de baja de inmediato para que 
responda ante la ley por los delitos que se le imputen, ya que no se permitirá que su indebido 
accionar e irresponsabilidad queden impunes. 
https://www.yucatanalamano.com/procuraduria-agraria-ofrece-su-mayor-disposicion-para-
deslindar-responsabilidades-por-tragedia-en-accidente-en-campeche/ 
Información relacionada: 
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- Libre conductor; grave la menor (Diario Independiente Tribuna, Redacción, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Campeche. - Sigue grave la menor de edad, que junto a su mamá —embarazada— y su tío, fueron 
atropellados el sábado en la avenida José López Portillo, en la colonia Sascalum, mientras el joven 
automovilista no ha sido detenido. 
Sobre los reclamos de justicia que hicieron ayer los familiares y ciudadanía, las autoridades de la 
Fiscalía General del Estado (FGE) guardaron hermetismo, mientras se habla de influyentismo a 
favor del presunto responsable de la tragedia identificado como C.A.G.C. de unos 26 años, 
empleado federal de la Procuraduría Agraria y del Tren Maya. 
De manera extraoficial, se dijo que sujeto se presentó al Ministerio Público en espera de recibir 
garantías para su hijo y la notificación de algún juez. Por su parte, la Procuraduría Agraria dio a 
conocer que otorgará todas las facilidades a las autoridades de la Fiscalía para las indagaciones 
y deslindar responsabilidades en torno al lamentable percance automovilístico, en donde estaría 
involucrado un visitador de la institución.  
Como se recordará, el incidente sucedió a las 21:30 horas, cuando C.A.G.C. en supuesto estado de 
ebriedad y a exceso de velocidad huía a bordo del Chevrolet, Aveo, color blanco, sin placas, luego 
de chocar a la altura del Hospital General de Especialidades “Dr. Javier Buenfil Osorio”. 
https://tribunacampeche.com/policia/2022/01/24/libre-conductor-grave-la-menor/ 
 

- PROCURADURÍA AGRARIA CONFIRMA MAL USO DE VEHÍCULO OFICIAL Y BAJA 
DEL PRESUNTO RESPONSABLE (Champotón Post, Redacción p. web). 

Lunes 24 enero 2022 
Campeche. - La Procuraduría Agraria reveló el día de ayer que el supuesto responsable de la 
tragedia en la avenida López Portillo de este fin de semana fue dado de baja como servidor 
público para que responda por los delitos que se le imputen. El visitador agrario tenía residencia 
en Campeche y cometió abuso de confianza al hacer uso de vehículo oficial cuando no tenía 
prevista comisión de trabajo. La dependencia aseguró que brindará atención a las personas que 
resultaron afectadas en el percance. 
http://www.champoton.com.mx/DetalleNoticias?id=Nzc5 
 

- Era de Chetumal y conducía un vehículo oficial, el conductor que atropelló a 
una familia entera en Campeche, matando a una mujer embarazada (Estos Días, 
Emmanuel Martínez, p. web). 

Lunes 24 enero 2022 
Campeche. - Tras realizar un operativo en la calle 13, entre 8 y 10 de Samulá, fue hallado el vehículo 
de conductor responsable de tragedia la noche de este sábado, donde un automovilista atropelló 
a una familia entera cuando caminaba por un paso peatonal en la avenida López Portillo, de 
Campeche, cobrando la vida de la madre embarazada e hiriendo a una niña de 11 años. 
De acuerdo con testigos, el presunto responsable se resguardó en su domicilio, por lo que 
elementos de la Policía Campeche estaban a la espera de orden de aprehensión para poder 
capturar a esta persona, resaltando que El automóvil fue retirado por la Fiscalía General del 
Estado para realizar investigaciones. Procuraduría Agraria de Campeche, reveló que el 
responsable fue dado de baja como servidor público para que responda por los delitos que se le 
imputen. El visitador agrario era de Chetumal, pero tenía casi tres años viviendo en Campeche, 
cometiendo abuso de confianza al hacer uso de vehículo oficial cuando no tenía prevista 
comisión de trabajo.  
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La dependencia brindará atención a las personas que resultaron afectadas en el percance, pues 
el titular Luis Hernández Palacios se puso en contacto con el fiscal Renato Sales Heredia. Se 
comprometieron en apoyar a las autoridades locales para las investigaciones y deslinde de 
responsabilidad. 
https://estosdias.com.mx/era-de-chetumal-y-conducia-un-vehiculo-oficial-el-conductor-que-
atropello-a-una-familia-entera-en-campeche-matando-a-una-mujer-embarzada/ 
 
Tercera Comisión de la Permanente aprueba 13 puntos de acuerdo (Edomex al Día, 
Redacción, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Estado de México. - La Tercera Comisión de la Permanente: Hacienda y Crédito Público, 
Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas, que preside la diputada Carmen 
Patricia Armendáriz Guerra (Morena) aprobó 13 dictámenes con puntos de acuerdo. 
El primero de ellos busca que la Comisión Permanente exhorte al Instituto Nacional de las 
Mujeres y a la Secretaría de Economía para que, en el ámbito de sus atribuciones, continúen las 
medidas que promuevan la autonomía económica de las mujeres en situación de violencia. 
Otro punto más busca exhortar a la Procuraduría Agraria para que las asesorías jurídicas 
establecidas en el artículo 136, fracciones II y IX, de la Ley Agraria vigente, en medida de lo posible, 
puedan brindarse también vía telefónica, estableciendo la opción en su portal de Internet: 
https://www.gob.mx/tramites/ficha/asesoriajuridica-ante-la-pa/PA4882. 
https://edomexaldia.com/tercera-comision-de-la-permanente-aprueba-13-puntos-de-acuerdo/ 
 
Con diálogo se avanza en solución de conflicto agrario (Cuarto Poder Chiapas, Redacción, p. 
web). 
Lunes 24 enero 2022 
Chiapas. - Autoridades estatales y federales que conforman la mesa de atención y seguimiento 
de la controversia agraria entre los municipios de Aldama y Chenalhó, recibieron de los Bienes 
Comunales de Manuel Utrilla, antes Santa Martha, las actas de asambleas que aprueban el 
deslinde de 32.5 hectáreas a favor de 115 comuneros de Aldama. La entrega de dichas actas 
constituye un hecho histórico que deriva de la Firma de Acuerdo Definitivo signado en 
noviembre de 2020, y es un paso muy importante para la solución a la controversia agraria que 
mantienen ambos municipios desde hace más de cuarenta años, y que ha generado actos de 
violencia entre ellos, destacó la Secretaría General de Gobierno (SGG), quien encabeza esta mesa. 
En el encuentro se contó con la presencia de representantes de la SGG, RAN, Procuraduría 
Agraria, Subsecretaría de Derechos Humanos, Migración y Población de la Secretaría de 
Gobernación, Comisión para el Diálogo con los Pueblos Indígenas, Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana y Comisión Estatal de los Derechos Humanos. 
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/con-dialogo-se-avanza-en-solucion-de-conflicto-
agrario/393449/ 
 
Inicia construcción de una sucursal de Banco del Bienestar en Coquimatlán: Julio 
León (Diario de Colima, Redacción, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Colima. - Al participar en el acto protocolario que dio inicio a la construcción de la sucursal 
número 13 del Banco del Bienestar en la entidad, ahora en Coquimatlán, el Delegado de 
Programas para el Desarrollo en Colima, Julio León Trujillo, resaltó que el Gobierno de México 
amplía su cobertura de atención, más eficiente y segura, a todas las personas que, por derecho 
y por justicia social, reciben un programa social.  
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Explicó que la nueva sucursal, que estará ubicada en la cabecera municipal de Coquimatlán, 
tendrá una inversión de 2 millones 221 mil pesos y se construirá en un lapso estimado de 3 meses. 
Al evento realizado la tarde de hoy en la colonia Valle de las Huertas, de la cabecera municipal 
de Coquimatlán, también acudió la Secretaria de Infraestructura, Desarrollo Urbano y Movilidad 
del Gobierno del Estado, Marisol Neri León; además de la representante de la Procuraduría 
Agraria, Mercedes Flores Rodríguez, y la diputada Myriam Gudiño Espíndola. 
https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2022-01-24-inicia-construccin-de-una-sucursal-de-
banco-del-bienestar-en-coquimatln-julio-len 
 
Promueven empoderamiento de mujeres del campo (Diario de Coahuila, Héctor López, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Coahuila. - María del Carmen Calvillo Martínez, mujer del área rural de General Cepeda, 
representará en Coahuila a la Red de Mujeres Rurales para promover sus derechos a tierras y el 
empoderamiento, luego de representar a nivel nacional a este estado en un diplomado 
organizado por instituciones de México y ONU. Ella fue seleccionada por la Procuraduría Agraria 
en Coahuila y por el Instituto Nacional de las Mujeres, al igual que la Organización de las Naciones 
Unidas de Mujeres, para recibir capacitación y un diplomado en liderazgo que compartió con 26 
mujeres de diversos estados de la República Mexicana, y que se realizó en el estado de Oaxaca 
recientemente.  Al regresar de la capacitación, que tuvo una duración de una semana, fue 
recibida en la Procuraduría Agraria, a cargo de Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, encargado del 
despacho, así como de Soledad Pedroza García y Bernabé Rodríguez Cárcamo, ambos 
funcionarios de esta oficina. 
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/01/24/promueven-empoderamiento-de-mujeres-del-
campo/ 
 
Pendiente, cambio de comisariados ejidales (Pulso Diario de San Luis, Carmen Hernández, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
San Luis Potosí, Rioverde. - Siguen pendientes 15 cambios de comisariados ejidales, son núcleos 
agrarios vencidos, los ejidos 14 de Julio y San Marcos, tienen años sin autoridades ejidales, dijo el 
jefe de la Residencia de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva. En conferencia de prensa 
dio a conocer que, se entrevistó con el alcalde Arnulfo Urbiola Román, para darle a conocer que 
falta el cambio de 15 comisariados ejidales, son 15 núcleos agrarios vencidos. 
En cuanto al Ejido de San Marcos, se van a llevar reuniones de sensibilización para realizar los 
cambios próximamente, e hizo hincapié que faltan 15 entre los más importantes son San 
Francisco, Diego y otros con menos ejidatarios como El Aguacate. Se trabaja en coordinación con 
los ayuntamientos para llevar a cabo los filtros sanitarios en las asambleas, porque es importante 
cuidar la salud de los ejidatarios; la semana pasada se llevó a cabo el cambio del ejido de 
Cárdenas, fue un nutrido grupo de ejidatarios, fueron 7 votos nulos, 74 rojas y 95 amarillos, triunfó 
Víctor Manuel Martínez. 
https://pulsoslp.com.mx/estado/pendiente-cambio-de-comisariados-ejidales/1430898 
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Sector Agrario 
 
 
Inicia montaje de vías de prueba en Tramo 4 (Izamal-Cancún) del Tren Maya (Gob.mx, 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Al continuar el avance de la autopista y la vía férrea en el Tramo 4 (Izamal-Cancún) del Tren Maya, 
esta semana se colocó el primer tendido de vías para la llegada y el movimiento de máquinas 
balasteras que representan las primeras pruebas de resistencia para durmientes, así como para 
la colocación de vías definitivas, balasto y sujeciones. Igualmente, en Pisté, Yucatán, iniciaron los 
trabajos para la reubicación, construcción y modernización de la nueva intersección que 
conectará al poblado con la plaza de servicios "Chichén Itzá" y su edificio administrativo. 
Durante los trabajos en ese mismo tramo, también se abrió el tránsito vehicular en la nueva 
autopista de cuatro carriles que se construye lateral al paso del tren, con lo cual se brinda mayor 
seguridad y se reduce el tiempo de traslado de quienes viajan por la carretera Mérida-Cancún. 
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/inicia-montaje-de-vias-de-prueba-en-tramo-4-izamal-
cancun-del-tren-maya 
 
La Conafor impulsará el manejo y aprovechamiento sustentable en ejidos y 
comunidades con potencial forestal en Tlaxcala (Gob.mc, Comisión Nacional Forestal, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
Durante su gira por el estado de Tlaxcala, el Director General de la Comisión Nacional Forestal 
(Conafor), Luis Meneses Murillo, y la Gobernadora Constitucional del Estado, Lorena Cuéllar 
Cisneros, firmaron un convenio de colaboración en materia forestal. Tlaxcala tiene un alto 
potencial forestal; de las 57 comunidades y ejidos que se encuentran en el estado, 31 cuentan 
con viabilidad para incorporarse al manejo forestal. En 2018 tuvieron una producción maderable 
de 38 mil 150 metros cúbicos, y en cuanto a no maderables como hongos, semillas y hojas, entre 
otros, produjeron mil 327 toneladas. Durante el periodo 2019 al 2021, la Conafor ha otorgado 
apoyos económicos por 21 millones de pesos, especialmente para el concepto de Manejo Forestal 
Comunitario y Cadenas de Valor. 
https://www.gob.mx/conafor/prensa/la-conafor-impulsara-el-manejo-y-aprovechamiento-
sustentable-en-ejidos-y-comunidades-con-potencial-forestal-en-tlaxcala 
 
Sube costos Tren Maya y deja desastres (Reforma, Ricardo Baranda y Ricardo Hernández, p. web). 
Martes 25 enero 2022 
Los constantes cambios al proyecto del Tren Maya provocaron que la obra tenga ya un 
sobrecosto de al menos 43 por ciento con respecto a la estimación inicial... y la cuenta sigue 
aumentando. En octubre pasado, Fonatur reportó al Senado que el costo inicial de la obra era de 
140 mil millones de pesos, pero ya subió a 200 mil millones de pesos. Además, pese a la promesa 
del Presidente Andrés Manuel López Obrador de que la obra no iba a tirar "ni un árbol", los 
trabajos obligaron a talar miles de ellos, próximos a áreas urbanas. En el caso más reciente, se 
talaron al menos 22 mil árboles del camellón de la Carretera 307, a la altura de Playa del Carmen, 
donde se habían comenzado a construir columnas para la obra. Los principales costos asociados 
a la ejecución del proyecto corresponden a la "superestructura de vía", así como a la adquisición 
de sistemas de telecomunicaciones, material rodante (locomotoras y carros de pasajeros) y 
construcción de estaciones. 
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Estos datos fueron estimados antes de confirmarse distintos cambios al proyecto, 
principalmente en el Tramo 5, que va de Cancún a Tulum y que implicarán gastos adicionales, 
como la erogación de al menos mil millones de pesos para la compra de terrenos para el nuevo 
derecho de vía. 
https://www.reforma.com/sube-costos-tren-maya-y-deja-desastres/ar2337324 
 
Viajará AMLO a la península de Yucatán el fin de semana; supervisará el Tren Maya 
(La Jornada, Rosario Ruiz Canduriz, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Del viernes 28 al domingo 30 de enero el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 
visitará los estados de Quintana Roo, Yucatán, Campeche, Tabasco y Chiapas, para supervisar los 
diferentes tramos del Tren Maya. Al respecto del cambio de ruta, los empresarios de la Riviera 
Maya reiteraron su júbilo por el anuncio. Durante su conferencia de prensa mañanera de este 
lunes, López Obrador presentó como cada semana los avances de la construcción de la vía férrea, 
incluyendo en esta ocasión los trabajos en el tramo 5, que hasta ahora no eran considerados en 
el video informativo. Se informó que, en este tramo, ahora suspendido, inició el reconocimiento 
de terrenos en la zona de Bahía Príncipe, correspondiente al municipio de Tulum; concluyó la 
entrega de rieles para el tramo 5 sur e inició el suministro en el tramo 5 norte. “A partir del diálogo 
y el acuerdo se determinó que en el tramo 5 el Tren Maya transite sin pasar por la zona urbana 
de Playa del Carmen para no afectar a terceros ni la actividad económica de la región”, destacó 
el informe semanal del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/188676/viajara-amlo-a-la-peninsula-de-yucatan-
el-fin-de-semana-supervisara-el-tren-maya 
 
Denuncian a Profepa por saqueo de recursos en Guerrero (Reforma, Jesús Guerrero, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Guerrero. - Campesinos del Ejido de los Guajes de Ayala en el Municipio de Coyuca de Catalán, 
Guerrero, acusaron al encargado del despacho de la delegación de la Procuraduría de Protección 
al Ambiente (Profepa) de permitir que un grupo de personas saqueen los recursos naturales de 
la Sierra, lo que ha provocado desplazamiento de familias, desapariciones y asesinatos. En un 
documento suscrito por los ejidatarios, denuncian que desde el 31 de marzo del 2020 entregaron 
un oficio al subdelegado jurídico de la Profepa en Guerrero, Víctor Manuel García Guerra, dándole 
a conocer el saqueo de los recursos maderables en la parte de esta región de la Sierra. Los 
campesinos aseguran que el encargado de despacho de la delegación de la Profepa, Omar 
Magallanes Telumbre, no ordenó parar el saqueo con lo que lo hace ver que es cómplice de los 
grupos de la delincuencia que se han dedicado al tráfico de madera en rollo en la región de la 
Costa Grande. Señalaron que incluso el funcionario federal se ha negado visitar este territorio de 
la Sierra para levantar un acta de verificación de los hechos. 
https://www.reforma.com/denuncian-a-profepa-por-saqueo-de-recursos-en-
guerrero/ar2336480 
Información relacionada: 
 

- Exigen freno a la tala inmoderada en El Carrizal (El Sol de Acapulco, Celso Castro, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Guerrero. - Vecinos de la comunidad El Carrizal, municipio de Coyuca de Catalán, denunciaron 
que sigue la tala clandestina y ninguna autoridad de los tres órdenes de gobierno ha dado curso 
a su demanda de que detenga a los responsables que están terminando con la flora endémica 
de la región.  
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Con documentos, fotografías y vídeos, los vecinos dirigieron un nuevo oficio a la gobernadora 
Evelyn Salgado Pineda, para documentar el daño ecológico que están provocando los taladores, 
quienes con toda impunidad ingresan a sacar la madera. Esto a pesar de que han presentado 
oficios a la anterior titular de la Secretaría de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente 
(Profepa), Blanca Alicia Mendoza Vera ya la actual, María Luisa Albores González, para solicitarles 
a través de la denuncia que obra en el expediente PFPA/19.7/2C.28.2/0045/21, su pronta 
intervención para frenar el desmonte. Los denunciantes, quienes pidieron la omisión de sus 
nombres, pero que van al calce de todos los documentos que han presentado a las autoridades 
del gobierno federal y del estado, afirmaron que el problema es ya preocupante. 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/exigen-freno-a-la-tala-inmoderada-en-el-carrizal-
7767726.html 
 
En la trama Fertinal, el terreno de Banco Azteca para el Tren Maya (Revista Proceso, 
Mathieu Tourliere, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Ciudad de México. - El terreno de 179 hectáreas colindante con el aeropuerto de Cancún, que 
Banco Azteca vendió por mil 300 millones de pesos al Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) para construir un centro logístico del Tren Maya, estuvo vinculado a la estructura 
offshore que el multimillonario Ricardo Salinas Pliego utilizó para controlar acciones de Grupo 
Fertinal, la empresa de fertilizantes vendida a Pemex con sobreprecio durante el sexenio de 
Enrique Peña Nieto. La venta del terreno al Fonatur representó un nuevo negocio jugoso de 
Salinas Pliego con el gobierno de la llamada Cuarta Transformación: en mayo de 2009 una 
empresa llamada Surmaq lo había comprado por alrededor de 43 mil 300 dólares por hectárea, 
y Fonatur lo adquirió por un precio ocho veces superior: cerca de 363 mil dólares por hectárea, 
según el monto revelado el pasado 18 de enero en Reforma. En mayo de 2010, un año después 
de comprar el terreno, Surmaq recibió un crédito de más de 9 millones de dólares de NPK 
Chemical Holdings, una sociedad de papel creada en Bélgica que en ese entonces controlaba 
471 millones 595 mil acciones de Fertinal. 
https://www.proceso.com.mx/reportajes/2022/1/24/en-la-trama-fertinal-el-terreno-de-banco-
azteca-para-el-tren-maya-279653.html 
 
Denuncian despojo de tierras ejidales en Tulum (24 Horas, Redacción, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Quintana Roo. - Familias del ejido José María Pino Suárez, en el municipio de Tulum, Quintana 
Roo, exigieron al presidente del Consejo de la Judicatura Federal, Arturo Zaldívar, se imparta 
justicia plena contra quienes intentan despojarlos de su patrimonio como resultado de una larga 
historia de fraudes inmobiliarios. Joel Tovar, María Isabel Caro, Columba Archundia, Rodolfo Sosa, 
Lea Tun Cauich y Juan Tun Miss, representantes de los ejidatarios, solicitaron al también ministro 
presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que se emitan resoluciones 
apegadas a Derecho en los amparos directos 545/2021 y 564/2021, ante “la fuerza económica y 
política de los empresarios” que pretenden quitarles su patrimonio.  
Los afectados, señalaron en un comunicado, que “tienen temor fundado de que se vuelva a 
imponer la fuerza económica y política de empresarios regiomontanos, y los tribunales 
colegiados Tercero y Primero del Vigésimo Séptimo Circuito con sede en Cancún, decidan 
reponer el procedimiento al resolver los amparos directos en cuestión, “como una manera de 
lavarse las manos y seguir prolongando el conflicto”. 
https://www.24-horas.mx/2022/01/24/denuncian-despojo-de-tierras-ejidales-en-tulum/ 
Información relacionada: 
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- Ejidatarios advierten a la Corte sobre "fraudes" en despojo de terrenos en QRoo 
(La Silla Rota, Redacción, p. web). 

Lunes 24 enero 2022 
Quintana Roo. - Pobladores del ejido José María Pino Suárez en el municipio de Tulum, Quintana 
Roo, lanzaron un comunicado al presidente del Consejo de la Judicatura Federal, Arturo Zaldívar 
Lelo de Larrea en donde se le exige que asuma su responsabilidad e imparta justicia contra 
quienes buscan despojarlos de su patrimonio. 
De igual forma los ejidatarios encabezados por Joel Tovar Arcos, Maria Isabel Caro Cetina, 
Columba Archundia Garrido, Rodolfo Sosa Escobar, Lea Tun Cauich y Juan Tun Miss exigieron al 
ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que se emitan resoluciones 
apegadas a derecho respecto a los amparos directos 545/2021 y 564/2021 que fueron presentados 
en defensa de los agraviados.   
El comunicado señala que en dicho caso se han dado resoluciones ilegales por parte del Tribunal 
Superior Agrario en torno a los recursos de revisión 211/2020-44 y 606/2019-44 que fueron 
presentados en el mismo caso. 
https://lasillarota.com/estados/ejidatarios-advierten-a-la-corte-sobre-fraudes-en-despojo-de-
terrenos-en-qroo/608286 
 
Retrasan obra urbana alrededor de AIFA (Reforma, Saraí Fernández, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Ciudad de México. - El reordenamiento urbano que debía estar listo para el despegue del nuevo 
aeropuerto de Santa Lucía demorará más de lo previsto. Se calcula que sólo 90 por ciento de las 
obras se concluirá antes de la inauguración del puerto aéreo. Álvaro Lomelí, coordinador general 
de Desarrollo Metropolitano y Movilidad de la Sedatu, dijo que no terminarán en tiempo las 35 
obras del reordenamiento territorial en las inmediaciones del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA). En entrevista, indicó que 90 por ciento de los trabajos que se tenía previsto 
realizar en siete municipios del Estado de México y uno de Hidalgo serán concluidas. El resto se 
terminará a finales de marzo, luego de que se inaugure el puerto aéreo. Para la edificación del 
total de las obras se invertirán mil 200 millones de pesos, cifra que no subirá pese al alza 
generalizada en las materias primas para construcción. 
https://www.reforma.com/retrasan-obra-urbana-alrededor-de-aifa/ar2336637?v=2 
 
Yucatán y Fonatur reafirman compromiso de continuar impulsando proyectos en 
beneficio de la población (Al Momento Noticias, Redacción, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Yucatán. - El gobernador Mauricio Vila sostuvo un encuentro con el nuevo director del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez, a fin de reafirmar el 
compromiso y disposición de continuar trabajando en proyectos que se traduzcan en beneficios 
para los yucatecos, como el Tren Maya. 
Durante la reunión, Vila Dosal y el nuevo director de Fonatur dieron seguimiento a los avances 
que hasta el momento presentan los tramos del Tren Maya en Yucatán, importante obra que 
también viene a abonar al desarrollo turístico y la generación de empleos que los yucatecos 
necesitan. 
En ese marco, el gobernador Mauricio Vila destacó que el Tren Maya contribuirá de manera 
importante a reactivar la economía del estado, especialmente ante los retos que ha dejado la 
pandemia del Covid-19. 
https://almomento.mx/yucatan-y-fonatur-reafirman-compromiso/ 
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Acuerdan estado y federación programa de estimulación de lluvias para la entidad 
(Crítica, Redacción, p. web). 
Domingo 23 enero 2022 
Además, el gobernador sostuvo un encuentro la titular de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
El gobernador Alfonso Durazo Montaño y Víctor Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, anunciaron un proyecto de colaboración para concretar un programa de 
estimulación de lluvias para la entidad, el cual beneficiará a más de 40 mil productores en el 
estado. El gobernador Durazo Montaño destacó que, ante la problemática de sequía que persiste 
en la entidad, este respaldo de parte del Gobierno de México ayudará a productores agrícolas y 
ganaderos de la entidad durante la temporada de lluvias en el verano. El gobernador Alfonso 
Durazo se reunió también con la titular de la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), María Luisa Albores González, con quien analizó las acciones en el tema de medio 
ambiente vinculadas en los planes de justicia para Cananea y la comunidad yaqui, 
particularmente en el tema de remediación de daños del río Sonora. 
Acordaron continuar trabajando coordinadamente en estos dos grandes temas, en los que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador está muy pendiente para lograr la justicia social para 
los habitantes de estas dos regiones de Sonora. 
https://www.critica.com.mx/vernoticias.php?artid=95941&mas=1 
 
Trabajadores del campo llegan a oficinas del Registro Agrario Nacional desde la 
madrugada; solo entregarán 30 fichas (Tele Diario, Redacción, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Puebla. - Trabajadores del campo llegaron a las oficinas del Registro Agrario Nacional en Puebla, 
expresaron su inconformidad porque solo entregarán 30 fichas para la realización de trámites; 
son personas de la tercera edad y llegaron desde las 03:00 horas. A las oficinas del Registro 
Agrario Nacional ubicadas en la colonia Huexotitla, desde las 03:00 horas llegaron adultos 
mayores que se dedican a trabajar en el campo para conseguir una ficha con la que empezarían 
la realización de algunos trámites, sin embargo, se encontraron con la noticia de que solo 
repartirían 30 fichas. 
Antes de las 07:00 horas, TELEDIARIO acudió al lugar y documentó que la fila que formaron los 
adultos mayores era de más de 30 personas, por lo que no todos alcanzarán a ser atendidos.  
Los ciudadanos manifestaron su preocupación por que las fichas pueden haberse separado 
desde internet por lo que, a través de este medio de comunicación, han pedido extender el 
número de fichas que reparten. 
https://www.telediario.mx/comunidad/registro-agrario-entrega-30-fichas-tramites-puebla 
 
Retiran ‘servidumbre’ a ejidatarios (El Mundo, Antonio Arragán, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Veracruz, Cuichapa. - Dueños de predios por donde cruza tubería de Petróleos Mexicanos y líneas 
de Comisión Federal de Electricidad ya no reciben pago por paso de servidumbre, se trata de 
dueños de parcelas ubicadas en localidades de Dos Caminos y Xúchiles que dejaron de ser 
indemnizados por ambos organismos. Aunque algunos tienen entre dos y cinco años que no 
obtienen pago de daños por paso de cables de alta tensión y poda de árboles que en ocasiones 
generan afectaciones a sus siembras de caña, productores de estos puntos, dieron a conocer que 
a unos 50 les adeudan un pago acumulado hasta por 20 mil pesos por ese concepto, sin 
embargo, no tienen fecha para que les liquiden el pendiente. 
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De acuerdo a ejidatarios afectados, Pemex dejó de proporcionar los pagos tras señalarles que no 
utiliza las líneas de conducción que cruzan por esta zona y cuando intentan agilizar el proceso 
de pago genera molestia de funcionarios quienes lejos de apresurar el trámite lo atrasan, pese a 
que personal de mantenimiento ingresa a sus terrenos y genera daños en propiedad privada. 
https://www.diarioelmundo.com.mx/index.php/2022/01/24/retiran-servidumbre-a-ejidatarios/ 
 
En Champotón, detención de talamontes genera conflicto con ejidatarios y 
autoridades (La Jornada Maya, Jairo Magaña, p. web). 
Domingo 23 enero 2022 
Campeche. - Tras detener a dos ejidatarios de Laguna Grande en Champotón, en las 
inmediaciones de la comunidad de Centenario en Escárcega, compañeros de estos arribaron a 
la demarcación y retuvieron a dos agentes de la Guardia Nacional de división carreteras, un 
hombre y una mujer, que posteriormente fueron trasladados a la comunidad champotonera, los 
ciudadanos demandaban la liberación los detenidos.  
Además, amenazaron ante la tardía respuesta de las autoridades federales y dijeron que 
conforme pasara el tiempo, quemarían las unidades de la Guardia Nacional que retuvieron en el 
transcurso del traslado; durante las mediaciones entre otros elementos de la división de 
seguridad federal y los ejidatarios, estos últimos aseguraban que retuvieron a sus conciudadanos 
sin cometer un delito en flagrancia. Hasta el viernes, las autoridades no lograron mediar con la 
turba de ejidatarios, pero tampoco hubo incendios a las patrullas federales. Sin embargo, el tema 
ya está en manos de Carlos Martínez Aké, delegado de programas federales en Campeche, así 
como del gobierno del estado, quienes están coordinándose para asistir a las inmediaciones del 
lugar para que escuchen las demandas de los ejidatarios antes de liberar a los dos detenidos y, 
posteriormente, trabajar en soluciones, aseveró el funcionario. 
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/188658/en-champoton-detencion-de-talamontes-
genera-conflicto-con-ejidatarios-y-autoridades 
 
Rehabilitan carreteras y mejoran la movilidad por la próxima entrada en operación 
del AIFA (El Sol de Toluca, Fernando Solís, p. web). 
Domingo 23 enero 2022 
Estado de México. - Tras la próxima entrada en operación del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA), la alcaldesa Mariela Gutierrez Escalante anunció la rehabilitación de vialidades y 
el mejoramiento de la movilidad de los usuarios del sistema de transporte público. Gutierrez 
Escalante señaló que se llevan a cabo labores de rehabilitación y ampliación de la carpeta 
asfáltica de la Carretera Federal México-Machuca, trabajos que destacó se realizan de noche para 
causar la menor afectación a los cientos de vehículos que todos los días circulan por la carretera. 
Desde hace meses estos trabajos comenzaron en la autopista México-Pachuca que sin duda es 
una de las principales vías para llegar a la nueva terminal aérea. La edil, anunció que será el 
gobierno del Estado de México quien se encargue de la ampliación de la línea uno del Mexibús, 
que correrá de su terminal en Lomas de Tecámac al aeropuerto con cinco estaciones en 
Tecámac. 
https://www.elsoldetoluca.com.mx/local/rehabilitan-carreteras-y-mejoran-la-movilidad-por-la-
proxima-entrada-en-operacion-del-aifa-7768454.html 
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Equinox Gold incumple con acuerdos: ejidatarios de Carrizalillo (La Jornada, Sergio Ocampo 
Arista, p. web). 
Sábado 22 enero 2022 
Guerrero. - La mesa agraria del ejido Carrizalillo, municipio de Eduardo Neri, en el centro de 
Guerrero, denunció que la minera canadiense Equinox Gold ha incumplido con los acuerdos 
firmados en abril de 2021, como dotar de agua potable a la comunidad donde explotan el 
yacimiento Los Filos. Los ejidatarios informaron a Gregg Bush, vicepresidente México y gerente 
general del proyecto minero Los Filos que, a nueve meses de haber firmado el convenio de 
contraprestaciones sociales, tras un tenso proceso entre el ejido y la minera en 2020 e inicios de 
2021, “se repite la mala gestión de la empresa; a sus operadores al parecer no les interesa un tema 
sensible que es el agua”. 
Recordaron que en septiembre de 2020 hubo “actos de racismo y discriminación de la empresa 
hacia nosotros, que llevó a alargar un conflicto que lo único que requería era cumplir lo acordado 
entre las partes. mismo que se destrabó ocho meses después, en abril de 2021, logrando la firma 
de un nuevo convenio”. 
La mesa advirtió que “no están dispuestos a ceder en los actos de imposición de las mineras 
como ocurre en Capela, de Peñoles, o Media Luna de Torex Gold, o con Equinox Gold, que 
recurrentemente son parte de ese proceso de confrontación con comunidades y trabajadores”. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/22/estados/equinox-gold-incumple-con-acuerdos-
ejidatarios-de-carrizalillo/ 
 
Pueblos del Valle de Ocotlán, Oaxaca reiteran rechazo contra empresa minera (El 
Universal Oaxaca, Roselia Chaca, p. web). 
Sábado 22 enero 2022 
Oaxaca, Juchitán de Zaragoza. - En un comunicado conjunto, los pueblos de San Pedro Apóstol, 
San Pedro Mártir y Ejido de San Pedro, de Ocotlán, anunciaron que continuarán con la lucha 
contra la operación del proyecto minero Cuzcatlán, en San José del Progreso, Oaxaca. El proyecto 
pertenece a la empresa Fortuna Silver Mines, y recientemente, la Secretaría del Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat) otorgó por 12 años más, la ampliación de permisos, para los 
trabajos en la mina. En el texto, los tres pueblos manifestaron su desacuerdo por la “traición” de 
parte del gobierno de Andrés Manuel López Obrador y de la Semarnat por la decisión de autorizar 
el funcionamiento de la mina, después de que la dependencia sostuvo en reuniones que 
trabajaría con las comunidades, para proteger el medio ambiente. 
“No nos sorprende la traición de este gobierno, todos nos han traicionado, nos enoja y encabrona. 
Hemos aprendido la lección, no podemos creer en mentirosos, no se puede creer en los 
neoliberales, no se puede creer en los pro- mineros. Tenemos claro cuál es el camino a seguir, 
ahora más que nunca no podemos confiar en este gobierno mentiroso y traidor”, expusieron. 
Ante ello, reiteraron, continuarán defendiendo el territorio, y decidieron mantener su posición 
contra los proyectos mineros, determinación que harán respetar desde sus leyes y costumbres: 
“aquí no pasarán. La decisión ya está tomada y nuestros pueblos ya decidieron”, insistieron. 
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/pueblos-del-valle-de-ocotlan-oaxaca-reiteran-
rechazo-contra-empresa-minera 
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Líder ejidal acusa a la Sedatu de invadir terrenos en el sur de Quintana Roo (Noticaribe, 
Redacción, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
Quintana Roo. - Las invasiones en las tierras del ejido Calderitas continúan latentes, e incluso 
algunas de estas vienen de parte de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), por medio de la entrega de actas a personas ajenas a ese núcleo agrario, aseveró su 
comisario ejidal, Juan Carlos Poot Uh. 
En entrevista con Infoqroo, dijo que son alrededor de 12 hectáreas las que, según él, han sido 
invadidas por la Sedatu, sin haber revisado con anterioridad la titularidad de los terrenos. 
Sostuvo Detalló que la Sedatu no solo ha invadido tierras ejidales, sino también predios de 
particulares, donde al menos dos casos ya han sido documentados y denunciados. 
Indicó que, ante estos despojos institucionales, buscan como autoridad ejidal sostener una 
reunión con la encargada de la instancia federal en Quintana Roo, para exponer estas 
irregularidades. 
https://noticaribe.com.mx/2022/01/21/lider-ejidal-acusa-a-la-sedatu-de-invadir-terrenos-en-el-
sur-de-quintana-roo/ 
 
Alcaldesa de Solidaridad dice que está pendiente del cambio de trazo del Tren Maya 
(Noticaribe, Redacción, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
Quintana Roo. - El Ayuntamiento de Solidaridad seguirá de cerca junto con el gobierno federal, 
el reajuste al trazo del Tren Maya en su tramo de la zona norte de Quintana Roo, aseveró la 
presidente municipal, Lili Campos Miranda. 
“Javier May Rodríguez anunció que el trazo del TrenMaya en Solidaridad cambiará para evitar 
afectaciones urbanas en nuestra carretera, vía primaria de movilidad”, escribió la alcaldesa en un 
mensaje de redes sociales. 
Sostuvo que la decisión se adapta al sentir expresado por solidarenses e inversores”, añadió la 
funcionaria, actualmente en España participando en la Feria de Turismo (FITUR) que se realiza 
en Madrid. 
Campos Miranda añadió que se mantiene la investigación en torno al decreto para expropiar 198 
inmuebles en Quintana Roo para la construcción del Tren Maya, sobre todo en el tramo del 
municipio de Solidaridad y posibles afectaciones al patrimonio municipal. 
https://noticaribe.com.mx/2022/01/21/alcaldesa-de-solidaridad-dice-que-esta-pendiente-del-
cambio-de-trazo-del-tren-maya/ 
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